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会计推来“结账车”
病区护士长赵洁说，考虑到 !"

岁的薇红远乡来陪客少，又带着术
后引流袋行走不便，出院前巡访时，
就与病家作了沟通，还主动向出院
部提出了“床边结账”申请。病人的
病历及相关资料就进入了预先结算
程序。
当天上午 #时半光景，由保安

人员护送，出院部的两名会计推一
辆小巧的“结账车”出现在了 $楼的
护士台边，车上整齐地排列着电脑、
打印机、%&'机、点钞机和钱箱。“您
是 (#床的薇红吧？我们是提供出院
结账服务的。您只要将就诊卡、住院
预交款收据、伙食费结算通知单给
我们就行了。”说话间，电脑核对费
用完毕，打印机吐出一份清晰的费
用清单，多余的找零也随即交到了
薇红的手里。

整个“床边结账”过程，不过短
短的两分钟。

床边收费两人组
从 "月份推出，从特需病房试点

开始，东方肝胆外科医院每天要为二
三十名有特殊困难或特别需要的出
院者，提供如此便捷的“靠前服务”。

病家们自是赞誉有加。院务部
部长陈晓国说，通过不断改进，将让
所有出院病人都能享受“床边结账”。
这里有 ()个病区 $(*张病床，

每天平均出院人数在百名左右，最
多时近 *++人。病人离院时间集中，
排长队似不可避免。加上还要在病
房与出院处之间往返，对于一些年
纪大的、因为胆道或胰腺的夹杂病
情需要带引流管出院的、陪护人员
少甚至干脆没有人陪护的，出院也
是件挺不省心的事儿。
“床边结账”的点子，源于院长

吴孟超院士在医院推行“走动式”机
关的理念。按照吴院长的想法，院务
部门虽不像门诊一线的医护人员，
但在为病人服务上同样要力争“靠
前服务，主动服务”。

财务处噼里啪啦一算，总共 ,+

名工作人员中，原本 -+人坐在各类
“窗口”收费，另外 (+人做核算。“人
员排紧凑一些，交叉做项目多一些，
就有可能有人每天下午负责对申请
‘床边结账’的做病历材料核对，第
二天上午也能挤出两人拍档的床边
收费组了。”参与筹划的财务办主任
茅伟燕向记者说，麻烦添了不少，但
事情进展得有了眉目，病人明显方
便了，他们觉得还很值当。

收费长龙变短了
在东方肝胆外科医院的各类收

费服务窗口，这几年一直在悄悄发
生着变化。首先是门诊部的挂号、收
费窗口。每天清晨，慕名而来的各地
患者一瞬间就会在两个挂号窗口前
形成长龙，通常情况下，)时前，仍
是“长龙见首不见尾”。随后便是 ,

个收费窗口有可能被各种缴费的人
群围困。改革之后，!个窗口“统一”
对外，既挂号又收费，门诊排队状况
大为改善。
接着是住院部窗口。由于是专

科特色医院，收治入院的多为择期手
术病人，尤其到了长假、小长假结束，
最多时一天内办理入院登记手续的，
可以超过 ,++人。信息登记、核价、缴
费、确认，一步一个窗口，几百号人在
住院部大厅转来转去你推我搡，简直
水泄不通。
怎么改？院方先设计成“外面不

转内部转”，即病人只需将单子递进
某一个窗口，窗内面面相向的两个医
疗、财务人员则各司其职，通过他们
之间的你传我递完成所有手续。问题
是：病人不用挤了，时间却没省。

最后院方下了决心，将住院部
窗口全部“划归”院务部管理，坐窗口
的服务人员可以“一身多职”，加之不
断成熟的医院信息系统大力支撑，住
院窗口的长龙也渐渐“消灭”了。

将推“护士站结账”
这一次出院窗口的“床边结账”

推进顺利。财务处这几天正着手于
招聘，马上会有两名新的财会人员
加盟进来。

其实在院领导的内心深处，改
善窗口服务，除了“将方便留给病
人，把困难留给自己”之外，更大的
“目标”是探索从根本上改进医疗流
程，比方将“床边结账”逐步演化为
更可行的“护士站结账”，让真正掌
握病人医疗过程、费用情况的护理
人员，在执行出院核查时，一并完成
出院收费任务，实现“增效不增人”。

首席记者 施捷

挂号收费一窗式→住院登记一站式→出院结账床边式，
东方肝胆外科医院改进服务方便病人

会计跑到床跟前 两分钟内结清账

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）
上海地处长江三角洲，土质
松软，摩天高楼、地铁隧桥在
这里“上天入地”不容易。为
寻找“软土之城”地基加固的
新办法，让现代城市建设得
更稳、立得更牢，由上海尚技
建筑科技有限公司、上海现
代建筑设计集团、同济大学
共同承担的“大直径类刚性
水泥土桩技术应用研究”，日
前正式启动。

上海属滨海平原地貌类
型，地下水位高，有着深厚的
软土地基。上海软土主要特
点为高含水量、大孔隙比、高
压缩性和低强度，同时灵敏
度高、渗透系数小、有明显的
流变特性。随着城市地下空
间的开发，软土加固的问题
愈发重要，譬如基坑工程、地
铁车站工程、隧道盾构加固
等，需要大量的软土加固解
决软土变形问题。

大直径类刚性水泥土
桩，是一种深层旋喷搅拌混合水泥
土桩。专利持有人、尚技公司总工程
师卢信雅认为，这是水泥土桩系列
中的一种新桩型，以大直径、高强
度、低能耗、施工设备简单等特点，
填补了目前国内岩土工程领域在淤
泥质软土地区高强度水泥土桩的空
白，已在珠江三角洲地区推广应用。
此次启动的“大直径类刚性水

泥土桩技术应用研究”，将基于
上海地区软土地层特别是淤泥
质软土特性，提出一种适合上
海软土地区加固的新型大直径
类刚性水泥土桩。在一年时间
内，通过工程示范和现场试验
形成相关施工工法和设计技
术，为上海地区地下空间工程
建设提供技术和工法支撑。

上海现代建筑设计集团
技术中心副总工程师李进军
指出，相关研究成果可应用在
上海市基坑工程、隧道盾构工
程和地铁工程中的软土加固
中，在取得一定经验后进一步
推广。这将有助于提高上海地
区的水泥土搅拌桩加固强度
和效果，保护地下空间开发的
周边环境，减少软土变形，减
少工程事故发生，提高工程建
设质量。同时，提高地下空间
开发中的软土加固效率，节省
建筑材料。

!相关链接"

上海地区常用的软土加固形式

包括! 压密注浆" 双轴水泥土搅拌

桩"高压旋喷桩等!近年来还从日本

引进了一些较为先进的工艺方法#

不过! 由于上海地区浅层软土特别

是第 !层淤泥质软土土性软弱!软

土加固效果不明显!加固强度较低!

常常要采用加工加时加料的方式!

才能达到规范要求$

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）网友秋
风最近从安卓市场安装了一些常用
软件。不久他发现手机竟莫名其妙
欠费了，在打印话费详单后发现扣
了许多点播阅读业务信息费。手机安
全专家在他的手机上发现了 ./012!

30451364789:';<.==48病毒，正是这个
病毒偷偷订购了手机阅读业务。
手机病毒首先检测中毒手机是

否联网，若已联网，就将手机关键信
息上传到指定的服务器。当病毒检
测到当前手机屏幕关闭时，才会执

行扣费动作。
金山手机安全专家建议安装软

件时，须特别小心简单的软件申请
过多的系统权限。当发现手机费异
常时，及时使用金山手机卫士查杀
病毒。

! ! ! !上周末，静安区青少年活动中
心的车模组举行了一场展示活动，
邀请了家长一同来观摩孩子亲手制
作的车辆模型以及“赛车比赛”%见
上图&。除了男孩子，女生也爱“玩
车”，制作的小车跑起来不输男孩。

车模组的指导老师元云洪
说，静安区青少年活动中心的暑
期兴趣班都是免费开放的，其中，
车模班属于热门项目，十几个人
的名额引来 ,++余名学生报名。
“一开始以为车模对男孩吸引力
更大，而实际上，报名的女生也不
少。”爱国学校六年级的女生贾云

渺说，她跟着元老师制作车模已
经有三四年了。“虽然我是女生，
但性格有点像男孩子，觉得拼拼
装装很有意思。”
元云洪说，参加车模组的孩

子基本上都是出于兴趣，有的学
生为了每周按时上课，还给父母
达成不成文的规矩：暑假出游一
定要错开车模课的时间。“从一小
块零件开始拼装，到最后让小车
跑起来，能给孩子带来很大的成
就感。这种成就感不仅能带给他们
自信，也能够激励他们的学业。”
记者 马丹 孙中钦 摄影报道

! ! ! !本报讯（通讯员 王畇 记者
江跃中）上海在热带病的发病上属
于低流行状态，但由于人口稠密、
流动频繁，存在着各种热带病输入
与传播的严峻挑战。针对市政协委
员、中国疾病预防控制中心寄生虫
病预防控制所血吸虫病室主任郭
家钢和市政协委员、上海机场出入
境检验检疫局副局长金亦民的提
案建议，市卫生局在回复委员提案
中表示，卫生部和上海市政府已签
署共建共管中国疾病预防控制中
心寄生虫病预防控制所%简称'中

国疾控中心寄研所(&的协议，市政
府也已将中国疾控中心寄研所建

设项目纳入本市第三轮公共卫生
体系建设三年行动计划，其中核心
内容就是要将中国疾控中心寄研
所建设成为“中国热带病防治研究
中心”。

据统计，我国 *+>+年疟疾总
病例数为 $#!!例，其中输入病例
,$,+例，占 ?$4!@，而恶性疟病例
数 >-!# 例，其中输入性恶性疟
>>">例，占总恶性疟 )-4,@。-+>>

年本市报告的所有疟疾病例中，由
境外输入的占 $+@以上，疾病预防
控制工作面临严峻挑战。

卫生部和上海市政府已签署
共建共管中国疾病预防控制中心
寄生虫病预防控制所的协议，主要
目标是建立一个集科研、预防、临
床诊断、生物资源、信息管理和培
训为一体的、亚洲一流并具有国际
影响的热带病防治中心。

! ! ! !本报讯 （记者 施捷 通讯员
鲍宇克）#-岁的王老伯因患肠息肉
长期便血，如果不手术则有癌变危
险，实施常规的开腹手术则怕创伤
大不易恢复。面对两难的境地，曙光
医院普外科医生巧妙对微创术式进
行改良，从脐部单孔进入腹腔实施
切除，切下肠段从肠管内取出，实现
腹部不留疤痕，既解决了问题，又将
创伤降至最低。
王老伯两年前无诱因情况下出

现便血，但一直没有重视。近日到医
院做肠镜检查结果发现：距肛门 -+

厘米处有一块息肉，经病理诊断为
“绒毛状管状腺瘤”、“灶区高级别上
皮内瘤变”。由于息肉的基底部较
大，通过肠镜无法彻底切除。老人很
担心，自己年龄已经八十多岁了，能
否耐受得了这么大的肠切除术呢？
经过手术前的研究准备，曙光

医院普外科黄建平教授带领自己的
团队，为老人实施了腹腔镜无辅助
切口的肠切除术，切除的肠段自肠
管内取出，真正实现了腹部无刀疤
的肠切除术。老人术后恢复很快，,
日后便下了床，解除了肚子里的“定
时炸弹”。

上周五一早，住在胆道二科的
薇红要出院了。10天前，因为肝门
部胆管结石伴狭窄，她从甘肃临夏
来到第二军医大学东方肝胆外科医

院求治，张永杰教授的手术一切顺
当。“没想到，医疗好，护理好，临走
了，结账还是会计跑来了床跟前！”
薇红有点受宠若惊的样子。
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曙光医院改良
肠切除微创术

脐部单孔进入
腹部不留刀疤

市卫生局回复市政协委员提案

上海将建热带病防治中心
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